



Golpe de Estado en Honduras comienza a ser dictadura

7 OCT 2009



Rigoberta Menchú, Premio Nobel de la Paz, instó a los hondureños a tener coraje y unión para enfrentar la crisis política que continuará en su país por largo tiempo. (foto Jorge Carvajal).

Un grupo de destacados líderes centroamericanos se reunieron este martes 6 de octubre en la Universidad de Costa Rica para discutir las posibles salidas al **conflicto hondureño que ayer cumplió 100 días**, no obstante coincidieron en que el problema apenas comienza y las soluciones son difíciles de encontrar.

La actividad contó con la presencia de [Rigoberta Menchú Tum](#) Premio Nobel de la Paz y embajadora de la buena voluntad de la ONU, quien anunció que esta crisis va para largo plazo ya que el golpe comienza a convertirse en una dictadura.

“El golpe ha sido verdaderamente repudiado en todo el mundo, y a pesar de esa condena... **el tiempo que ha llevado lo ha convertido en un nuevo modelo de dictadura** que hace caso

omiso a todo, es decir que plantea una actitud suicida”, recalcó Menchú.

En el foro participaron la [Dra. Dora María Téllez](#), Presidenta del Movimiento Renovador Sandinista, la [Mag. Marcia Aguiluz](#), del Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL), el presbítero Ismael Moreno, Director de [Radio Progreso de Honduras](#) y el Dr. Manuel Rojas investigador de la Universidad de Costa Rica.



El público presente gritó consignas a favor del pueblo hondureño como: “pueblo que escucha, únete a la lucha”, “ni golpes de estado, ni golpes a las mujeres” (foto Jorge Carvajal).

Las y los analistas coincidieron en que el golpe de Estado en Honduras abre una peligrosa fisura que **podría dar paso al resurgimiento de los regímenes autoritarios y dictaduras en la región centroamericana.**

Aunque para muchos el golpe de Estado en Honduras representa un retroceso político y social de 30 años para la región centroamericana, que a partir del acuerdo de paz de Esquipulas II en 1987 habían logrado cierta estabilidad democrática, para el analista Dr. Manuel Rojas, lo cierto es que durante las últimas décadas ha continuado vigente el modelo excluyente y las elecciones democráticas han servido a la renovación de las élites. A su juicio, el golpe en Honduras no es la excepción, sino el caso extremo de la debilidad de las democracias de la región.

La Dra. Dora María Téllez considera que el problema en Centroamérica, no es la izquierda versus la derecha, sino el ejercicio autoritario del poder contra la vocación y las necesidades democráticas del pueblo centroamericano. Dijo que las dictaduras reencarnan en la región en el modelo político del ejercicio del poder autoritario; “Reencarna en los personajes más disímiles, en los ejércitos con nuevas generaciones, en la élites políticas y entre los que lucharon antes contra las dictaduras porque ahora el tema es más complejo.”

Menchú también coincidió con Téllez al afirmar que este golpe de Estado levantó todas las pasiones que estaban dormidas, entre personajes fascistas y de extrema derecha, que pensamos que ya no existían; **“Estamos ante serios peligros de que se reencarnen de nuevo todas esas posiciones fascistas, militaristas, guerreristas y esas dictaduras que están dormidas en nuestras tierras.”**



La ex comandante sandinista Dora María Tellez y actual Presidenta del Movimiento Renovador Sandinista recalcó que la única manera de frenar la dictadura es saliendo a las calles como lo ha hecho el pueblo hondureño, defendiéndonos así a todos los centroamericanos (foto Jorge Carvajal).

La novedad en este conflicto ha sido **el papel de la resistencia de la sociedad hondureña** que, se ha levantado para defender la constitucionalidad y decir no al golpe de estado y no precisamente por defender a Manuel Zelaya como lo han señalado los golpistas.

Así lo apuntó el jesuita Ismael Moreno **“lo que une la rebeldía hondureña no es tanto Zelaya Rosales es el repudio al golpe de estado... no toda la resistencia respira los mismos aires, la resistencia es un fenómeno nacional que ha logrado capitalizar los descontentos y malestares antiguos con los actuales”**. Del mismo modo, el Dr. Manuel Rojas afirmó que la emergencia de un fuerte movimiento popular en Honduras no puede ser ignorado en las posibles propuestas para solucionar el conflicto en ese país.

La situación política en Honduras está teniendo graves impactos en la sociedad civil que sufre atropellos a sus libertades y violaciones de sus derechos humanos, según lo han constatado diversas organizaciones internacionales.

La abogada Marcia Aguiluz del Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL), detalló que en estos primeros 100 días ha habido 5 ejecuciones, 11 muertes violentas de personas de la resistencia **4000 mil detenciones arbitrarias**, 300 personas víctimas de torturas y malos tratos e incluso violaciones sexuales por parte de los militares, y no hay posibilidades de hacer justicia ya que las instituciones están al servicio del régimen

golpista, la única opción para los hondureños es acudir a las instancias internacionales, y eso lo pueden hacer sólo unos pocos.



El foro "Crisis en Honduras: oportunidades y escenarios para la salida del conflicto" realizado el 6 de octubre en la UCR será transmitido por Canal 15 el próximo sábado 10 de octubre a las 3 p.m. (foto Jorge Carvajal).

Aunque durante estos 100 días, la comunidad internacional ha hecho diversos intentos por persuadir a los golpistas y reestablecer el estado de derecho en Honduras, ni la Organización de las Naciones Unidas (ONU) ni la Organización de Estados Americanos (OEA) ha logrado solucionar el conflicto. Por ello, los y las participantes de este foro vislumbraron que la salida es difícil ya que se ha ignorado la presión de la comunidad internacional, se ha quebrantado el estado de derecho constitucional, la institucionalidad del país y la confianza del pueblo hondureño.

Tanto la Mag. Marcia Aguiluz como Rigoberta Menchú aclararon que **llevar a cabo elecciones libres y democráticas el próximo 29 de noviembre no es una posibilidad** ya que se han violentado las garantías y derechos individuales como la libertad de expresión y comunicación y no existe una clara separación de los poderes del estado, condiciones indispensables para que una votación sea legítima. **Tampoco será viable que los golpistas devuelvan el poder a cambio de una amnistía**, porque eso sería tolerar la ilegalidad y los delitos cometidos por ese régimen.

El foro "Crisis en Honduras: oportunidades y escenarios para la salida del conflicto" que se realizó el 6 de octubre, en el Auditorio de la Facultad de Derecho estuvo moderado por la **Dra. Yamileth González García**, Rectora de la Universidad de Costa Rica, quien hizo un **pronunciamiento institucional en repudio al golpe del Estado** y en apoyo a la posición de los organismos internacionales y al pueblo hondureño.

Este foro fue grabado por Radio Universidad de Costa Rica por medio de esta señal se transmitió en directo por Radio Progreso de Honduras.



[Katzy O'neal Coto.](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

katzy.oneal@ucr.ac.cr